
हभने अऩनी classes भें फहुत सी फातें सीखीॊ जजनभें से कुछ आऩ जानत ेथे औय कुछ नह ॊ। ऩय भझु ेमकीन है कक हय 

class भें आऩको कुछ न कुछ नमा सीखने को जरूय मभरा होगा। औय उससे आऩकी न केवर written English 

फजकक Spoken English बी फेहतय हुई होगी।  

आऩको नह ॊ रगता आज फहुत cloudy - फादर वारा भौसभ है। हो सकता है फारयश हो। हो सकता है फारयश न बी 
हो। औय अबी तो marriage season चर यहा है। आऩको बी फहुत सी जगहों से invitation आमे होंगे। आने उन्हें 
फतामा हैं न कक आऩ उनके function आ सकत ेहैं मा नह ॊ? अगय नह ॊ तो अऩने reasons तमैाय यखखए कक आऩ को 
नह ॊ जा सकें । मा कपय आऩने अऩनी maid को फोरा होगा --- अबी भेहभान आने वारे हैं, छुट्टी रेने की तो सोचना बी 
भत।  

 

मे सबी वाक्म हहॊद  भें कहने भें फहुत आसान रगत ेहैं ऩय इॊजलरश भें फोरने के मरए इनके मरए कुछ ववशषे verbs का 
प्रमोग होता हैं जजन्हें हभ modal verbs कहत ेहैं। मे शब्द आऩने ऩहर ेबी सनुा होगा औय आऩ इनके फाये भें थोड़ा 
फहुत जानत ेबी होंग ेऩय आज के session भें हभ कुछ ऐसा जानने की कोमशश कयेंग ेजजसस ेहभ इनका प्रमोग फोरत े

सभम सह  तयह से कय ऩाएॊ।  

 

सफसे ऩहर ेएक quick recap देख रेत ेहैं औय जानत ेहैं कक modal verbs होत ेक्मा हैं - 
Modals ऐसी सहामक किमाएॉ होती हैं जजनका प्रमोग वाक्म भें भखु्म किमा के साथ ककमा जाता है ताकक ककम ेजाने 

वारे कामय की सभथयता, सम्बावना, ननजचचतता, इजाज़त औय आवचमकता व्मक्त की जा सके। (We use modals 

to show if we believe something is certain, possible or impossible. We also use them to do 

things like talk about ability, ask permission, and make requests and offers.) 

 

Modal verbs के फाये भें दो फातें जरूय ध्मान यखें - 
1) Modal verbs के साथ हभेशा verb की 1st form का प्रमोग होता है। कुछ modal verbs जैसे May have / 

Might have/ Should have/ Must have इत्माहद के साथ verb की 3rd form का प्रमोग होता हैं।   

2) Modal verbs ऩय tense का प्रबाव नह ॊ ऩड़ता। मे अऩने एक ह  रूऩ भें प्रमोग होत ेहैं।  

 

1) अगर आऩको अऩनी ऺमा  (ability) के ब रे में ब ा करनी हो ाो आऩ कैस ेकरेंग?े म न ऱीजजये interview में 
आऩसे ऩछू  ज ए ाो आऩ क्य  answer करेंग?े 

आऩको मह तो ऩता है कक ability के फाये भें फात कयने के मरए can/ could का प्रमोग होता है ऩय कफ can का 
प्रमोग कयना है औय कफ could का मह confusion यहता है।  

 



अगर आऩको अऩनी वातम न (Present) के ब रे में ब ा करन  है ाो आऩ can क  प्रयोग करेंगे -  

I can play the guitar. (भैं गगटाय फजा सकता ह ॉ।) 

She can speak German. (वह जभयन फोर सकती है।) 

 

आऩको भाूक ऱ (past) की अऩनी कोई ऺमा  के ब रे में ब ा करन  हो ाो आऩ could क  प्रयोग करेंग े- 

I could sing very well when I was young. (जफ भें जवान था भें फहुत अच्छा गा सकता था।) 

She could read when she was 4 years old. (जफ वह 4 सार की थी वह ऩढ़ सकती थी।) 

They couldn’t finish their task last night. (वे अऩना टास्क कर यात सभाप्त नह ॊ कय सकें ।) 

 

 

अगर आऩको भववष्य (Future) की ककसी ability के ब रे में ब ा करन  हो ाो आऩ able to क  प्रयोग करेंग ेजैस े- 

I will be able to drive a car in 2 years. (भैं 2 सार भें काय चरा ऩाऊॊ गा।) 

He will be able to buy a house next year. (वह अगर ेसार घय खय द सकेगा।) 

She won’t be able to go to the party tonight. (वह आज यात ऩाटी भें नह ॊ जा ऩाएगी।) 

 

 

 

Could have क  प्रयोग आऩ उस समय करेंग ेजब आऩको यह बा न  हो कक भाूक ऱ में आऩ कुछ कर सका ेथ ेऩर 

आऩने ककय  नहीीं।  

She could have gone to any college she wanted to. अगय वह चाहती तो वह ककसी बी कॉरेज भें जा 
सकती थी। 

Shalu couldn’t have known about the promotion, I haven’t told anyone yet! शार  को तयक्की के फाये 

भें ऩता नह ॊ था, भैंने अबी तक ककसी को नह ॊ फतामा! 
I could have danced all night. [but I didn’t] भैं ऩ य  यात नाच सकता था। [रेककन भैंने नह ॊ ककमा] 
 

(Can (सका  है) / Could (सक , ऩ य ) / Could have (सका  थ )) 

 

 

2)  Advice य नन सऱ ह देन  इस दनुनय  क  सबसे आस न क म है ऩर यही क म अगर इींजलऱश में बोऱ कर करन  हो 
ाो यह एक मजुककऱ क म भी हो सका  हैं। आऩने भी दसूरों को सऱ ह दी होगी की उन्हें ऐस  करन  च हहए, ऐस  नहीीं 



करन  च हहए। जब भी हहींदी के व क्य के अींा में च हहए थ  य  नहीीं च हहए थ , ऐसे शब्द आये ाो वह ीं should/ 

should not इत्य हद क  प्रयोग होा  हैं। जल्दी से इस ेभी ज न ऱेा ेहै - 

अफ अगय आऩके कोई friend मा relative फीभाय है औय आऩ उन्हें healthy food खान ेकी सराह देना चाहत ेहैं तो 
मह सराह आऩ वतयभान सभम भें दे यहे हैं तो इस सभम should का प्रमोग होगा जैस े-  

You should eat healthy food. (आऩको ऩौजटटक खाना खाना चाहहए। 
You should exercise every day. आऩको हय हदन व्मामाभ कयना चाहहए। 
 

अफ अगय advice ककसी past की घटना के मरए देना हो तो आऩ should have का प्रमोग कयेंगे। फस महाॉ मह माद 

यखें कक should have के साथ verb की 3rd form का प्रमोग होगा।  

 

You should have gone to the party. (आऩको ऩाटी भें जाना चाहहए था।) 

She should have studied more often. (उस ेअगधक फाय ऩढ़ाई कयना चाहहए था।) 

 

negative advice भतरफ ककसी काभ को न कयने की सराह देने के मरए should not (shouldn't) का प्रमोग कय 

सकत ेहैं। जैस ेआजकर ऩोकरशुण फहुत ज्मादा हैं औय आऩ अऩने घय भें अऩने वऩता को सफुह फाहय न ननकरने की 
सराह देना चाहत ेहै तो आऩ कह सकत ेहैं  
You should not go outside this time. Air is polluted now a days. (आऩको इस सभम फाहय नह ॊ जाना 
चाहहए। वाम ुआजकर फहुत प्रद वषत है। 

You should not smoke. (आऩको smoke नह ॊ कयना चाहहए।) 

You should not eat too much. (आऩको फहुत ज्मादा नह ॊ खाना चाहहए। ) 

You shouldn’t drive too fast. (आऩको फहुत तजे drive नह ॊ कयना चाहहए।) 

 

ऩय अगय आऩ ककसी को काकऩननक सराह देना चाह यहे हैं भतरफ अऩने आऩ को उसकी जगह यख कय कुछ फताना 
चाह यहे हैं तो उस सभम आऩ would का प्रमोग कयेंगे। मह बी एक तयह की advice ह  है। जैसे - 
If I were you, I would return the book. अगय भैं आऩकी जगह होता, तो भें ककताफ वावऩस कय देता। 
If I were you, I would not wear that jacket. अगय भैं आऩकी जगह होता तो वह जैकेट नह ॊ ऩहनता। 
जरूय  नह ॊ है कक आऩ हभेशा If I were you फोरे। आऩ सीधे ह  कह सकत ेहैं - 
I wouldn’t eat that. भैं वह नह ॊ खाता।  

I would choose the red shoes. भैं रार ज त ेऩसॊद कयता।) 

 



Would औय Should के प्रमोग भें एक major अॊतय हैं। वह है कक जफ आऩ would का प्रमोग कय ककसी को 
एडवाइस देत ेहैं तो आऩ अऩने आऩ को उसकी place ऩय यख कय फात कय यहे होत ेहैं। द सये शब्दों भें अऩने आऩ के 

फाये भें फात कयत ेहैं। ऩय जफ आऩ should का प्रमोग कयत ेहैं तो आऩ सीधे सीधे ककसी अन्म व्मजक्त को सराह देत े

हैं। (Normally, would is used to talk about yourself, and should is used to talk about someone 

else.) जैस े- 

I would study tonight if I were you. (भैं ऩ य  यात ऩढ़ता अगय भैं आऩकी जगह ऩय होता।) 

You should study tonight. (आऩको आज यात ऩढ़ना चाहहए।) 

 

सराह देने के मरए हभ should की जगह ऩय ought to का बी प्रमोग कय सकत ेहैं  (Ought to (चाहहए) / Ought 

to have (चाहहए था)) जैस े- 

You ought not to say so. (तमु्हें ऐसा नह ॊ कहना चाहहए।) 

People ought to have left. (रोगों को ननकर जाना चाहहए था।) 

 

ब तकार की ककसी घटना के मरए advice देने के मरए should have + verb की 3rd form का प्रमोग होता हैं। 

इससे मह ऩता चरता हैं कक काभ ककमा जाना चाहहए था ऩय नह ॊ ककमा गमा जैस े- 

You should have gone there. (तमु्हें वहाॉ जाना चाहहए था।) 

Life should have been easy but it wasn’t. (जज़न्दगी आसान होनी चाहहए थी ऩय नह ॊ थी।) 

You should have reminded me. (तमु्हें भझुे माद हदराना चाहहए था।) 

  

 

 

3)  अब म न ऱीजजये आऩको अऩने बच्चों य  घर में छोटों को उनके कत्ातव्य के ब रे में बा न  हो ाो? आऩ उस समय 

should क  भी प्रयोग कर सका ेहैं ऩर जब आऩ उन्हें  कुछ ऐसे क यत के लऱए कह रहे हो जजन्हे करन  उनके लऱए 

आवकयक है ाो उस जथथना में आऩ must य  must not क  प्रयोग करें। जैस े- 

You must stop at a red light. आऩको रार फत्ती ऩय अवचम रुकना चाहहए। 
You can wear what you like, but you must look neat and tidy. आऩ जो चाहें ऩहन सकत ेहैं, रेककन 

आऩको साप सथुया अवचम हदखना चाहहए। 
We must serve our parents, हभें अऩने भाता वऩता की सेवा कयनी चाहहए।  

You must have come. तमु्हें ज़रुय आना चाहहए था।  

Must have - जरूय/ अवचम कयना चाहहए था।  



 

Advice देने के मरए हभ should, must औय ought to का use कयत ेहैं।सफका अथय एक है ऩय they work in 

slightly different ways. साधायणत: 'चाहहए' के मरए Should तथा अवचम चाहहए के मरए Must का प्रमोग कयत े

हैं। Should का उऩमोग तफ होता है जफ हभ अऩनी याम व्मक्त कय यहे हैं। 'Ought' का उऩमोग' 'to' 'के साथ ककमा 
जाता है। Should' का प्रमोग 'ought to' की तरुना भें अगधक व्माऩक रूऩ से ककमा जाता है जो कक फहुत ह  
औऩचारयक भाना जाता है। 'Ought to' को 'Should' की तरुना भें अगधक औऩचारयक औय सशक्त भाना जाता है। 

SHOULD is used when we want to express our subjective opinion. द सये शब्दों भें भझु ेजो रगता है वो 
आऩके मरए कयना best है। वह  OUGHT TO is used when we want to express an objective truth. In 

other words, ‘जो जरूय  है औय जजस ेavoid नह ॊ ककमा जा सकता।  

(Should - Should क  use सऱ ह/ उऩदेश / कातव्य क  बोध कर ने के लऱए ककय  ज ा  है  

Ought to क  use duty, necessity and moral obligation (ननैाक जजम्मेद री) को बा ने के लऱए ककय  
ज ा  है।It is not as forceful as must, but it is stronger than should.) 

 

Should क  use जो सही है उसे भी बा ने के लऱए ककय  ज ा  है (especially when criticizing somebody’s 

actions) 

You shouldn't drink and drive. (आऩको शयाफ ऩीकय गाड़ी नह ॊ चराना चाहहए।) 

I think you should buy a new car. (भझु ेरगता है कक आऩको एक नई काय खय दनी चाहहए।) 

(ought to में हम रे ऩ स choice होाी की हम उस advice को म ने य  नहीीं ऩर अगर नहीीं म ना ेाो उसके 

ऩररण म बरेु हो सका ेहैं।) 

We ought not to have spent so much on basic medicines. (हभें फनुनमाद  दवाओॊ ऩय इतना खचय नह ॊ 
कयना चाहहए।) 

We ought not to have ordered so much food. (हभें इतना खाना ऑडयय नह ॊ कयना चाहहए था।) 

Must क  use ऐसे ideas जैसे compulsion, obligation or duty को व्यक्ा करने के लऱए ककय  ज ा  है और 

इसक  use एक strong advice देने के लऱए ककय  ज ा  है। यह should और ought to से अधधक strong 

होा  है। have to क  भी use must की ारह ही होा  है। बस अींार इान  है must क  use में आऩकी व्यजक्ागा 

र य (personal opinions) होाी है जबकक have to क  use करने क  अथत है कक ककसी authority ने कह  है कक 

यह करन  जरूरी हैं।  जैस े- 

We must love our country. (हभें अऩने देश से प्माय कयना चाहहए।) 

We must get up early. (हभें जकद  उठना चाहहए।) 



You have to look after their hair regularly. आऩको ननममभत रूऩ से कुत्त ेके फारों की देखबार कयनी होगी। 

(dog experts का कहना है) 

Do you have to wear a tie for school? क्मा आऩको स्क र के मरए टाई ऩहननी है? (स्क र के ननमभों के फाये भें 
ऩ छा जा यहा है) 

 

 

4) इींजलऱश grammar की classes आऩ regular attend कर रहे हैं ऩर इसकी ककानी सींभ वन  है कक आऩ ऩरूी 
ारह से सीख ऩ एींग?े यह सींभ वन  (possibility और probability) बा ने के लऱए भी हम modal verbs क  
प्रयोग करेंगे।  

सफसे ऩहर ेफात कयत ेहै इॊजलरश भें possibility को कैस ेव्मक्त कयें - 
 

जफ हभ general statements की फात कयत ेहै कक कुछ possible है, कोई काभ possible है तो can का use 

कयत ेहैं - 
It can be very cold in winter.  सहदयमों भें महाॊ फहुत ठॊड हो सकती है। (It is sometimes very cold in 

winter) 

You can easily lose your way in the dark. आऩ आसानी से अॊधेये भें अऩना यास्ता खो सकत ेहैं। (रोग अक्सय 

अॊधेये भें यास्ता बटक जात ेहैं।) 

मे सबी general statement है, specific नह ॊ। आसान शब्दों भें मे सफ possible (सॊबव) है ऩय मह नह ॊ कहा जा 
यहा कक बफरकुर ऐसा ह  होगा।  

Could का प्रमोग can के past tense की तयह ककमा जा सकता है  

I remember winters in London. Weeks could go by without ever seeing the sun! (भझु ेअभेरयका भें 
सहदयमाॊ माद हैं। स यज को देख ेबफना सप्ताह गजुय जात ेथे।) 

 

जफ हभ present औय future के फाये भें अननजचचत (uncertain) औय unsure हो, तो modal verbs ‘could‘ 

‘might‘ औय ‘may‘ का use कयत ेहैं। मे express कयत ेहैं कक something is possible but not certain or 

guaranteed. 

It may rain tomorrow. (कर फारयश हो सकती है। - Slightly stronger Possibility) 

It might rain tomorrow. (कर फारयश हो सकती है। - Weak Possibility) 

I might come and visit you next year, if I can save enough money. (महद भैं ऩमायप्त धन फचा सका, तो 
भैं अगर ेवषय आऩसे आकय मभर सकता ह ॊ।Weak Possibility)  



They may come by car. वे काय से आ सकत ेहैं।(Perhaps/Maybe they will come by car. - Slightly 

stronger Possibility) 

(‘might‘ औय ‘may‘ रगबग सभान ह  होत ेहैं फस उनभें फहुत थोड़ा सा ह  difference होता है। 'might‘ express 

कयता है कक outcome थोड़ा कभ सम्बव है।) 

 

‘could‘ का use future के फाये भें uncertain औय unsure को express कयने के मरए ककमा जाता है. may, 

might औय could के फाद verb की 1st form का use ककमा जाता है।  

 

could have औय might have का use उस सॊबावना को व्मक्त कयने भें कयत ेहैं जो अबी possible हो मा कपय 

past भें कबी possible थी जैसे - 
It’s ten o’clock. They might have arrived now. (दस फजे हैं। वे अफ आ गए होंगे।) 

The rain might have stopped by now. (अफ तक फारयश रुक गमी होगी।) 

You might have read in the newspaper. (शामद आऩने newspaper भें ऩढ़ा होगा।) 

 

Could have का अथय है सकता था/ सकती थी मा सकत ेथ।े  

I could have gone to Mumbai. (भैं भुॊफई जा सकता था।) 

She could not have eaten junk food. (वह जॊक प ड नह ॊ खा सकती थी।) 

You could have bought the cheaper jacket. (आऩ सस्ती जैकेट खय द सकत ेथे।) 

The boy could have run away from the bullies, but he decided to confront them. (रड़का दफॊगों से 

बाग सकता था, रेककन उसने उनका साभना कयने का पैसरा ककमा।) 

(might have/ could have के फाद verb की  3rd form का use कयत ेहैं।) 

 

 

अफ फात कयत ेहै impossibility की जो possible नह ॊ है मा जजसके possible होने की फहुत कभ सॊबावना है। इसे 
फताने के मरए can't औय couldn't का use कयत ेहैं - 
That can’t be true. (मह सच नह ॊ हो सकता।) 

We knew it could not be true. (हभ जानत ेथ ेकक मह सच नह ॊ हो सकता था।) 

 

Probability भतरफ how likely something is to happen (कुछ होने की ककतनी सॊबावना है)- 

 



जफ हभ future के फाये भें फात कयत ेहैं औय confident होत ेहैं कक मह काभ होगा ह , उस सभम हभ will का use 

कयत ेहैं जैस े- 

The sun will rise tomorrow. (कर स यज उगेगा।) इस फात के मरए हभ ऩ य  तयह से confident है कक मह होगा 
ह ।  

Neha will be late. (नेहा रेट होगी।) इसके मरए भैं इसमरए sure हो क्मोंकक वो अक्सय रेट होती है।) 

If you don’t take a umbrella, you will get wet. It’s raining outside. (महद आऩ छाता नह ॊ रेत ेहैं, तो आऩ 

बीग जाएॊगे। फाहय फारयश हो यह  है।) इस sentence भें एक confidence है कक आऩ बीग ह  जाएॊगे।  

इसी तयह जफ future के मरए आऩको ककसी को आचवासन देना हो औय confirm कयना हो कक something is 

true, उस सभम बी will का use ककमा जाता हैं जैस े- 

अफ अगय आऩ बफरकुर sure है की कुछ नह ॊ होने वारा तो आऩ ‘will not’ मा ‘won’t’ का use कयेंग ेजैस े- 

If they walk, they won’t arrive in time. (महद वे वॉक कयत ेहैं, तो वे सभम ऩय नह ॊ ऩहुॊचेंगे।) 

 

जफ हभ वतयभान सभम (present) की फात कयत ेहैं तो must का use कयत ेहैं (मह फताने के मरए कक हभ 

confident है औय sure बी उस कामय के मरए जो present भें हो यहा है औय हभाये ऩास उसका reason बी है मह 

फताने के मरए कक वह क्मों हो यहा है।) जैस े- 

The baby is crying. He must be hungry. (फच्चा यो यहा है। वह ब खा होना चाहहए।) 

They didn’t eat any of the meat. They must be vegetarian. (वे कोई बी भाॊस नह ॊ खात ेथे। उन्हें 
शाकाहाय  होना चाहहए।) 

 

जफ हभें past की ककसी घटना के फाये भें फताना हो तो हभ must have का प्रमोग कयेंग े(when you’re quite sure 

that something happened) जैस े- 

After flying for 36 hours, you must have felt exhausted. (36 घॊटे की उड़ान बयने के फाद, आऩको थकावट 

भहस स हुई होगी।) 

You look happy. You must have heard the good news. (आऩ खुश हदखत ेहै।आऩने जरूय अच्छी news 

सनु र  होगी। ) 

 

हभ should का use बी कयत ेहैं मह फताने के मरए कक कुछ होना possible हैं, कुछ सॊबावना है। हभ 100 % sure 

नह ॊ है ऩय ववचवास है कक होगा। जैस े- 



They left an hour ago, they should be here by now. (वे एक घॊटे ऩहर ेननकर गए थ,े उन्हें अफ महाॊ होना 
चाहहए।) 

If they take the car, they should arrive by three. 

Ask Vipul. He should know. (ववऩरु से ऩ छो। उस ेऩता होना चाहहए।) 

 

To talk about the past, हभ ‘should have‘का use कयत ेहै - 

I didn’t realise he was unwell. We should have offered to take him to the doctor. (भझु ेनह ॊ ऩता था 
कक वह अस्वस्थ था। हभें उस ेडॉक्टय के ऩास रे जाने की ऩेशकश कयनी चाहहए थी।) 

It's nearly eleven o'clock. They should have arrived by now. (रगबग 6 फज यहे हैं। उन्हें अबी तक आ 

जाना चाहहए था।) 

 

 

5) सब कुछ ज न ऱेने के ब द भी आऩकी इींजलऱश प्रभ वी नहीीं होगी जब ाक आऩ अच्छे से ककसी से request करन  
न सीखें य  permission कैसे ऱे यह ऩा  न हो। इनके लऱए भी हम modal verbs क  ही प्रयोग करा ेहैं। आइए 

जल्दी से देख ऱेा ेहैं कक कौन से modal verbs हैं? आऩ इनक  रोज़ न  इथामे ऱ करा ेहैं - 

हभें जो चीज़ सफसे ऩहरे आनी चाहहए, वह है ककसी से ककस तयह request कयें। Normally हभ Please word का 
use कयत ेहैं जो बफरकुर सह  हैं। ऩय कबी कबी ज्मादा polite होने के मरए हभ Could, Can, Would you 

mind….. का बी use कय सकत ेहैं esp जफ आऩ चाहत ेहैं कक कोई आऩके मरए कुछ कयें -  
Could you open the door for me, please? (क्मा आऩ भेये मरए दयवाजा खोर सकत ेहैं, कृऩमा?) 

Can you open the door for me, please? (क्मा आऩ भेये मरए दयवाजा खोर सकत ेहैं, कृऩमा?) 

Would you mind opening the door for me, please? (क्मा आऩको फयुा रगेगा अगय आऩ भेये मरए दयवाजा 
खोरेंग,े कृऩमा? 

 

ध्मान यखखए कक could औय can के फाद हभेशा verb (without to) का use होता हैं (Could is more polite 

that can) औय अगय हभ Would you mind का use कय यहे हैं तो इसके फाद हभेशा verb की -ing form का use 

होगा।  

 

अगय आऩ ककसी को अऩनी services offer कय यहे हैं तो आऩ कुछ इस तयह कह सकत ेहैं -  
Can I help you? (क्मा भैं आऩकी भदद कय सकता ह ॊ?) 

Shall I open the door for you? (क्मा भैं आऩके मरए दयवाजा खोर द ॉ?) 



Would you like another coffee? (क्मा आऩ एक औय कॉपी ऩसॊद कयेंग?े) 

Would you like me to answer the phone? (क्मा आऩ चाहेंग ेकक भैं पोन का जवाफ द ॉ?) 

I'll do the scripting, if you like. (महद आऩ चाहें, तो भैं जस्िजप्टॊग कय द ॊगा।) 

Shall, can औय will के फाद verb (without to) का use होता हैं। Shall, particularly British English हैं औय 

अगधक formal भाना जाता हैं । Would you like... is followed either by a noun, or by an object 

pronoun and the verb with to. 

 

इसके साथ आऩसे अगय कोई request कयता हैं तो आऩको उतने ह  polite way भें उस ेभना कयना (reject) मा 
कपय भानना (accept) बी आना चाहहए।  

Can I help you? (क्मा भैं आऩकी भदद कय सकता ह ॊ?) 

Yes please. I'd like to know where the shoes’ section is? 

No thanks, I'm just looking. (भतरफ आऩ shop ऩय फस कुछ म ॉ ह  देख यहे हैं।) 

OR 

Shall I open the door for you? 

Yes please. That would be very kind of you. 

No thanks./ No thank you. It's OK, I can do it. मा Don't worry, I'll do it. 

 

 

तो आज हभने modal verbs को जाना एक different तय के से कक ककस तयह उन्हें spoken english भें use 

ककमा जाए। तो अफ आऩ जफ बी कुछ ऐसा फोरे तो think a while ....औय सह  modal verbs का प्रमोग कयें।  

 

 

 

 

 


